

## MINISTÈRE DE LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE ET SOLIDAIRE

**Direction de l'Environnement,  
de l'Aménagement et du Logement  
de Guyane**

**Service Milieux Naturels, Biodiversités, Sites et Paysages  
Unité sites et Paysages**

Affaire suivie par : Claudine LARGY  
claudine.largy@developpement-durable.gouv.fr  
Tél. : 05 94 29 75 55

### **Séminaire Plans de Paysages**

**DEAL Guadeloupe,  
les 5 et 6 décembre 2017.**

#### **Synthèse de la venue de Gilles CLEMENT en Guyane – novembre 2017**

Monsieur Gilles CLÉMENT travaille notamment sur des espaces publics, à travers sa philosophie paysagère du jardin en mouvement, du jardin planétaire et encore du tiers paysage.

Il a visité une partie du territoire Guyanais au fil des différents rendez-vous répartis sur une semaine. Une après-midi a été consacrée à la présentation du Plan Paysage de la CAACL et des objectifs paysagers sur lesquels travaille cette dernière. D'autres visites ont porté sur des jardins créoles, le jardin botanique de Cayenne, des présentations organisées par l'association GRAINE, l'OIN de KOUROU, des interventions dans des lycées...

A l'occasion de ses multiples rencontres avec les acteurs locaux, M CLÉMENT a pu prendre connaissance des problématiques liées au paysage en Guyane.

A travers la présentation du Plan Paysages de la CAACL et de la concertation qui a eu lieu avec les habitants, c'est notamment la place de la nature en Ville qui a été discutée. Il ressort de l'état des lieux de ce document qu'il n'y a pas assez de prise en compte du végétal dans les zones urbaines. Et qu'il n'existe pas suffisamment de transition entre le végétal et l'urbain. A grands traits, il y a une présence 100% minérale de la Ville d'un côté et 100% végétale des espaces naturels de l'autre.

La Guyane pour le moment met le paysage et le cadre de vie peut être un peu de côté dans ses aménagements du fait de son rapide développement imposé par la démographie, et cela se ressent par la population qui est de plus en plus en demande de végétation en ville. Il est à noter que les élus et les aménageurs locaux prennent petit à petit conscience de ces problématiques.

Gilles CLÉMENT rappelle que selon sa philosophie du jardin en mouvement, les plantes fonctionnent ensemble. Ce point est d'autant plus fort en Guyane et il ne faut pas oublier que la diversité est nécessaire dans les aménagements et que la plantation pour la simple ornementation doit être oubliée des habitudes. L'humanité est dépendante de la diversité pour se nourrir, pour la pharmacopée... Il faut penser les aménagements, les activités avec une prise en compte de cette diversité et du paysage sans les détruire.

L'étape la plus fondamentale passe par l'éducation et la sensibilisation des habitants, mais aussi de tous les différents acteurs locaux, et par la mise en valeur des initiatives locales existantes. Et ce afin que tout le monde comprenne que le "paysage" n'est pas une notion floue ou réservée aux experts. Le Paysage c'est avant tout un cadre de vie, des usages, un climat... et il faut que tout le monde puisse se l'approprier pour qu'il soit pris en compte à tous niveaux.

Par exemple, la dénomination de Plan Paysage est trop vague pour M CLÉMENT. Il faudrait plutôt privilégier "Plan Paysage : un projet de vie" ou un "cadre de vie" selon lui. Ces termes permettraient à tous de comprendre immédiatement les enjeux qui se cache derrière, et cela est d'autant plus important pour un document comme celui-ci, qui doit passer par une appropriation locale pour pouvoir être effectif et bénéfique.

L'avantage premier de la visite de M CLÉMENT a surtout été de permettre de réunir différents acteurs du territoire, de les sensibiliser à la notion de paysage et tous les concepts qui vont avec. A travers sa venue, cela a été l'occasion d'une sensibilisation "douce" des acteurs locaux. Douce car exprimant simplement un point de vue complètement extérieur.